

EL VIGILANTE.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Este periódico sale dos veces á la semana.
En Gerona: 4 mes 5 rs., 5 id. 8.—Fuera de Gerona: 5 me-
ses 9 rs.
No se servirá ninguna suscripcion, sin previo pago adelantado.
do, en metálico letras ó sellos de franqueo.
Números sueltos 6 cuartos.
Insértese ó no, no se devuelve ningun original.

PERIÓDICO LIBERAL DE GERONA.

Anuncios á medio real linea á los señores Suscritores y á 2
real id. para los no suscritores.
Comunicados á precios convencionales.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Oficinas TERTULIA LIBERAL, calle de la Zapateria vieja número 4 y en la Imprenta de este periódico Plaza de la Independencia, núm. 15, bajos.

GERONA 30 DE MARZO DE 1871.

ADVERTENCIA.

Se suplica á los señores suscritores de fuera la capital que no hayan satisfecho el quinto trimestre de suscripcion que vence en 15 de Mayo proximo, se sirvan verificarlo en la imprenta de este periódico, mandando su importe en letras ó sellos de correo.

CONATOS DE INSURRECCION.

Háblase en los círculos políticos de una nueva intentona armada que proyecta el partido clerico-federal. Las correspondencias de provincias denuncian la intranquilidad, el movimiento que precede á esas solemnidades del partido neo católico, con las cuales suele acreditar de tiempo en tiempo su existencia; y las aprehensiones de armas y municiones recientemente hechas en las provincias, dan mayores visos de veracidad á los rumores que circulan.

A nuestras noticias ha llegado tambien que el club internacional, asociacion demagógica que hace mucho tiempo trabaja, y cuyos esfuerzos se han hecho notar en todos los centros manufactureros, ha ofrecido y pondrá á disposicion de los jefes republicanos en España, metálico suficiente para inaugurar los trabajos de insurreccion, así como se anuncia sin misterio ni rodeos que cuentan con un material de guerra que los republicanos franceses ofrecen, gratuitamente por supuesto, á los republicanos españoles.

Tambien hemos oido decir que el empréstito de cuatro millones emitido por la majestad tres veces perniquebraba del jefe del neismo, se ha colocado en Madrid y en los obispados de Barcelona, Vitoria, Calahorra, Jaen y otros puntos, y que aun existen integros, deducion hecha de los gastos electorales y de los piquillos empleados en el socorro de los pobres carlistas y otros excesos, algunos miles de duros que consagrar á la santa obra de conquistar á nuestra desgraciada situacion.

Antes, y eso es de rigor, la oposicion clerico-federal dará su escándalo correspondiente en las Cortes; y como probablemente se les obligará á guardar el respeto debido, de aquí se tomará pretexto para abandonar el salon y volver á las andadas mas tarde, si no está dis-

puesto el proyectado levantamiento nacional, ó marchar al campo, que es la aficion predilecta del neismo y el acariñado pensamiento de las gentes que con Pons y Doña y Paul y Angulo quieren la España para los españoles.

Este es, ni mas ni menos, el programa oficial de los entretenimientos con que en la próxima primavera se proponen desengrasar los neos y ultra federales, entretenimientos peligrosos que bien pueden dar lugar á una situacion que haga entrar en razon á los que se propusieron derrotar en el campo electoral al partido revolucionario, y que al fin, como era consiguiente, despues de no pequeños gastos y coacciones tanto espirituales como temporales, se encuentran en minoria que consideran los alfonsinos respetable.

Unos y otros, el partido clerical y los federales, hacen cuentas galanas cuyos errores han de ser muy trascendentales, no á los directores de escena, que nada tienen que perder, sino á los desgraciados comprometidos en esta loca intentona.

Cuentan los *leaders* de la nueva liga con el apoyo del montpensierismo y con los auxilios directos de los moderados, que, resueltos estos últimos á provocar una reaccion, no encuentran medio mas á propósito que atizar lo que ha dado en llamarse una guerra civil, y que con mas propiedad podria dársele el nombre de guerra de bandidaje.

Cuentan, además, con llevar en masa sus huestes al campo, y en combinacion, y prestandose mútuo apoyo, en entretener al ejército y vivir á costa de los pueblos como siempre.

Pero no cuentan, al parecer, con que hay un Gobierno constituido que los observa y sigue de cerca, interesado y completamente decidido á preservar al pais de la anarquia y del saqueo que es consecuencia de las demostraciones armadas, denominacion tomada de la moderna nomenclatura federal, para disfrazar el nombre con que han sido siempre conocidas: el de facciones ó partidas.

No cuentan tampoco con que el pais en totalidad está cansado de tanta y tan ridícula farsa como carlistas y federales vienen representando, y que no solo por interés, por necesidad, si que tambien instintivamente, rechazan las tendencias de esos partidos, y que de ello han dado pruebas inequívocas en las últimas elecciones.

No cuentan los corifeos del guerrero federalismo con que la parte sana del partido republicano no está por las azonadas que conducen á su descrédito, ni aun cuando conviniere en secundar á los revoltosos, no consenti-

rian jamás en unir su bandera á la de los neos; que han declarado una y cien veces que antes de contribuir ni en poco ni en mucho al predominio del carlismo prefieren la abstencion absoluta, único medio de poner á salvo su honra y la de su partido. Los facciosos federales no sienten su aislamiento, ó creen que su audacia será bastante para atraer á su pensamiento á los que, estamos de ello convencidos, los dejarán agitarse en él.

No cuentan los neo-católicos con que las Provincias Vascongadas, punto en que piensan reclutar numerosos batallones, tienen unos fueros que perder, fueros que solo están garantizados por su actitud pacífica, por su completa adhesion á los que, despues de haberlas vencido, les permitió conservarlas y aun hoy respeta su existencia. No cuentan tampoco con que los antiguos carlistas conservan dolorosa memoria de los sufrimientos de la corte de Oñate, de las iniquidades de los Abarca y el influjo de los fanáticos frailes que rodeaban á D. Carlos y que más de una vez les puso á corta distancia de ser fusilados.

No han de ir los herederos de Zumalacárregui á guerrear bajo el estandarte de la Dolorosa, ni á ser víctimas de las frailunas venganzas de los cortesanos del nieto de don Carlos.

Si pues no cuentan con la opinion, ni con las masas populares, ni con elementos y recursos para sostenerse; si el despecho es el móvil que los anima y la venganza la que los dice á levantar bandera ¿que resultado esperan? Desgraciadamente uno: duplicar el número de víctimas ya sacrificadas y hacer doblemente odiosas las ideas que vienen sosteniendo.

Aprendan los incautos á quienes tratan de seducir á despreciar las excitaciones de los que tan inconsiderada, como torpemente, pretenden arrastrarlos á una insurreccion cuyo término son las cárceles, la miseria y el luto.

De La Independencia Española.

El señor duque de la Victoria ha contestado al telégrama que le envió la junta de compromisarios de Madrid, noticiándole su eleccion de senador, la siguiente carta:

«Logroño 22 de marzo de 1871»

Sr. D. Saturnino Celorio Rubin, presidente de la junta electoral de Madrid.

Muy señor mio y de mi mayor aprecio: He recibido el telégrama en que me felicita á nombre de toda la junta por mi eleccion, en esa, para senador del reino

Agradezco en el alma tan espontánea mues-

tra de consideracion y aprecio sobre las muchas que me tiene dadas el pueblo de Madrid; pero habiendo sido ayer elegido por la provincia de Logroño, y aceptado tan honroso cargo, tengo hoy el sentimiento de no poderlo hacer por esa.

Doy á Vds. todas las más expresivas gracias, quedando de Vds. afectísimo seguro servidor Q. B. S. M.—Baldomero Espartero.»

Otra vez se habla de intenciones carlistas; otra vez las huestes del absolutismo parece que se preparan á probar fortuna, y otra vez los secuaces del Terso piensan hacer triunfar sus absurdas ideas por medio de la fuerza.

Todos los periódicos se han hecho eco de los rumores que circulan de la tercera campaña carlista, y todos los periódicos, como todos los hombres honrados, protestan enérgicamente de los alardes bélicos de ese partido, el más vicioso y el más degradado de nuestra política.

Las noticias que de la frontera se reciben convienen con esos rumores: los carlistas vuelven á envalentonarse y vuelven á hacer acopio de armas y caballos para atravesar el Pirineo en son de guerra.

Lo que ayer era tolerable, si faccioso, hoy es á todas luces criminal.

Nuestra nacion se ha constituido libérrimamente; nuestra Constitucion garantiza el derecho de todos, y nuestras costumbres y nuestras instituciones tocan ya á su mayor grado de perfeccion.

Si despreciando la soberania de España los carlistas se alzan en armas otra vez; si por la fuerza quieren imponérsenos los carlistas, y si las huestes del absolutismo, soñando en correrías y rindiendo culto al merodeo, enturbian en lo más mínimo la brillante era de paz y libertad inaugurada con la gloriosa terminacion del edificio revolucionario, guerra á muerte á los caslistas, guerra á muerte á los facciosos; duro, pero muy duro con todo el que manche con sangre nuestro territorio, y concluya de una vez ya para siempre esa farsa ridicula que los desatentados partidarios de un hombre tan abyecto como ignorante se han empeñado en representar.

Para contemplaciones basta con las tenidas hasta hoy: el que se salga de la ley, sea quien sea y venga de donde venga, que sienta sobre su frente todo el peso de ella; así se terminará de una vez con toda esa falange de fanáticos que tienen la petulancia de creerse superiores al pueblo español.

El gobierno debe oír nuestra voz; la ley por delante, y al que la infrinja, fuerte con su derecho, hágale comprender que la ley pesa en los países libres.

De este modo, carlistas y quienes no son carlistas dejarán de ponernos en ridiculo á la vista de las demás naciones.

Nos anuncian los periódicos *soi dissant*, defensores de la aristocracia, que muchos de esta clase piensan ausentarse de Madrid, bajo el temor de los acontecimientos.

La aristocracia nada tiene que temer de las situaciones verdaderamente liberales.

Si volvieran los carlistas, entonces si podrian las señoras de la nobleza tomar sus precauciones para evitar que los absolutistas, siguiendo el ejemplo de sus hermanos de Nápoles, las paseasen desnudas completamente por las calles llenándolas de opropio y vergüenza, por haber servido al *liberalismo* de Isabel.

Si vinieran los rojos, tambien es posible que las aconsejáramos evitasen el ser elevadas á los altares con la *fresca* vestidura de la diosa Razon, ó ser casadas republicanamente al uso de Jourdan en las vergas de los buques.

Porque la verdad es que estos defensores de las damas tienen un abolengo de *galanteria* que encanta.

Segun noticias la aristocracia piensa marcharse á Sevilla esta Semana Santa.

Si es así, verán las funciones religiosas en dicho punto que se celebrarán *MERCED á la munificencia de la reina Maria Victoria*.

Deben los carlistas estar de enhorabuena y agradecidísimos á la federal.

Primero les favorece con sus votos y les trae al Congreso un número de diputados que jamás pudieron esperar: despues *La Igualdad* se hace campeón del carlismo hasta el punto de parecer todos unos; y para complemento de la dicha de los neos *La Discusion* de ayer aunque embozadamente justifica el por qué los carlistas han traído al Congreso el cuádruplo de los diputados que á las Constituyentes.

De modo que:

La Esperanza, La Regeneracion, El Pensamiento, La Igualdad, La Discusion, etc.

Comprendemos el gozo de los neos...

Algo es algo.

La *Bolsa* carlista señala en alza el papel neo.

El *Pensamiento jesuita* es el encargado de dirigir las huestes del Terso en la próxima campaña.

Acompañamos á nuestra hermana *Esperanza* en su justo dolor.

Nos ha llamado muchísimo la atención el siguiente último párrafo de una correspondencia que ayer publica *El Imparcial*:

«Hoy, como resultado de las elecciones, los carlistas, envalentonados con su triunfo, recorren por las noches las calles de la poblacion dando vivas á Carlos VII, á la religion y á su candidato, y mueras á la libertad, al Gobierno y á Amadeo, I. Son ya varios los incidentes desagradables que han ocurrido, y si esto no trata de evitarse habrá conflictos graves y lamentaremos desgracias; pues siendo las autoridades locales enemigas del actual orden de cosas, ninguna proteccion pueden esperar de ellas los liberales.»

Pues qué, ¿no hay juez en Santiago, ni fuerza que le apoye si es necesario?

El *Debate* retrata así la posicion de la nobleza que se dice trata de mudar de domicilio: «¿A qué país podrán ir los partidarios de la

dinastía derrocada sin encontrar espectáculos mortificantes? En Francia, en aquella Francia de donde arrancaban las esperanzas de los partidarios del principe Alfonso, dominan los rojos. El mismo emperador, si volviese, no estaria de humer para hacer escursiones dinásticas fuera de los Pirineos.

En Portugal ocupa el trono una hermana de nuestro rey revolucionario, y no es cosa de pasar allí la vida alegres ni satisfechos.

En Italia reina Víctor Manuel. En Austria el conde de Beust se ha hecho casi un demagogo. Suiza es republicana, Prusia protestante. Si no tienen predileccion marcada por Rusia ó por Turquía, la verdad es que aquí se está mejor que en ninguna parte.

Con que no hay que asustarse. La emigracion no será nunca numerosa.»

Crónica local.

Mañana, con motivo de ser los dias de S. M. el rey Amadeo 1.º, la Tertulia liberal de esta inmortal ciudad, decorará la fachada de su casa, ésta noche, tanto el interior, como el exterior del edificio, estará espléndidamente iluminado.

La brillante música del regimiento de Sevilla, tocará las más escogidas piezas de su repertorio.

La entrada en la Tertulia será libre para todos los liberales.

Rogamos á todos los buenos patricios que iluminen la fachada de sus casas.

Nada nos importaría á los cazadores el aumento que ha sufrido el importe de los permisos de arma y caza, con tal que se vigilara é hiciese cumplir la veda, á cuyo objeto están destinados los productos de las licencias; pero lo que sí nos importa y nos da hasta rabia, si de tal fuéramos susceptibles, es el ver, como vemos todos los dias, que con mucho descaro se venden en esta ciudad perdices, conejos, y otras clases de caza que no son fieras, de rapiña, ni de paso, cazadas por personas que no son ni pueden ser cazadores, por que estos respetamos la veda hasta por egoismo. No ignoramos que nuestras dignas autoridades han dado las órdenes oportunas para que se respeten las vedas, pero no es suficiente, es necesario hacer de modo que sus súbditos cumplan dichas órdenes, si no quieren ver menguar cada dia los productos de las licencias.

Teniendo como tienen de ello conocimiento las Autoridades, no dudamos se corregirá el abuso.

Una vecina de Córdoba ha dado á luz el dia 18 cuatro niños que continuan sin novedad.

Leemos en el «Boletín oficial» de ayer:

GOBIERNO DE LA PROVINCIA DE GERONA.

Circular.

Con esta fecha ceso en el desempeño del cargo de gobernador civil de esta provincia, que venia ejerciendo, habiendo entregado el mando de la misma, al secretario del Gobierno don Antonio de Góngora á quien corresponde por la ley.

Lo que participo por medio de este periódico oficial para conocimiento de las autoridades y corporaciones de la provincia.

Gerona 28 Mayo de 1871.—Antonio Ferratges.

Habitantes de la provincia de Gerona.

Llamado á representar en el seno del Congreso nacional al partido de Granollers; por el que he tenido

el alto honor de ser elegido Diputado, tengo el deber y la satisfaccion de cumplir la honrosa mision conferida y el sentimiento de abandonar esta provincia, donde tantas y tan repetidas pruebas de simpatia y de consideracion os he merecido.

Al despedirme de vosotros mi corazon os tributa el recuerdo mas profundo de agradecimiento por la cooperacion que todos me habeis prestado, y á la que debe atribuirse en primer término el éxito feliz en el desempeño de mi posicion oficial, que con vuestra cordura patriótico y sensatez he podido llenar cumplidamente.

Ceso pues en el mando de tan laboriosa provincia con pena: pero con la resolucion tan firme como espontánea de constituirme en el mas celoso guardador de vuestros intereses á cuya defensa me dedicaré con gusto.

De ello os hace formal promesa el que os dá el nombre de amigo, en equivalencia del que hasta este momento os dió de vuestro gobernador.—Antonio Ferratges.

Gerona 28 Marzo de 1874.

Seccion de noticias.

Tesoreria central de la Hacienda pública.—Bonos del Tesoro.—El dia 27 del actual, desde las diez de mañana á las dos de la tarde, satisfará esta Tesoreria central el cupon vencido en 31 de Diciembre último, cuyas carpetas se hallen señaladas con los numeros 636 á 659.

El dia 27 del actual, desde las diez de la mañana á las dos de la tarde, satisfará esta Tesoreria central los bonos del Tesoro amortizados en 27 de Diciembre último, cuyas carpetas se hallen señaladas con los numeros 38 y 39.

El dia 28 del actual, desde las diez de la mañana á las dos de la tarde, satisfará esta Tesoreria central el cupon vencido en 31 de Diciembre último, cuyas carpetas se hallen señaladas con los numeros 660 á 682.

El dia 28 del actual, desde las diez de la mañana á las dos de la tarde, satisfará esta Tesoreria central los bonos del Tesoro amortizados en 27 de Diciembre último, cuya carpeta se halle señalada con el numero 40.

Ayer visitó la reina los hospitales de incurables. S. M. se enteró con el mayor detenimiento de todo lo concerniente á ambos establecimientos, así en lo relativo á la higiene de los enfermos como á su alimentacion y servicio. Visitó las cocinas y pidió que la sirviesen algunos alimentos de los que toman los acogidos en aquellos hospitales.

Pidió tambien una nota de las sábanas, mantas, etc., etc., que los establecimientos necesitan, pues, segun se nos ha dicho, S. M. se propone darles mas bien que dinero las prendas y enseres en que aquel debiera, en su concepto, invertirse.

Parece que los diputados carlistas han acordado no asistir á la sesion régia de la apertura de Cortes.

Noticias extranjeras.

Marsella, Lyon y algun otro punto han secundado el movimiento de Paris. Los revoltosos en corto número han proclamado el municipio y sin resistencia alguna se han apoderado de la administracion y han

depuesto ó preso á las autoridades á quienes han reemplazado.

Como una prueba del carácter de esta insurreccion deberemos hacer constar que las últimas disposiciones del comité insurreccional se limiten por hoy:

1.º A la prision y formacion de causa contra los periódicos culpables de haber provocado á la rebelion contra el comité.

2.º La prision y la formacion de causa contra el alcalde del 2.º distrito.

3.º El nombramiento de Menotti Garibaldi de jefe de las fuerzas del municipio.

4.º La formacion de causa á los miembros del Gobierno.

5.º La ocupacion á viva fuerza ó por otro medio de los distritos disidentes.

Los amigos del órden se organizan y preparan para atacar á la demagogia: por hoy se limita á rechazar como ha sucedido ya á los demagogos de la Caja de Depósitos de que habian tratado de apoderarse.

Un pequeño esfuerzo y la rebelion habrá sucumbido, y Paris economizará la ignominia de que el extranjero haya de restablecer el órden completamente desconocido en aquella ciudad.

Ha estallado una insurreccion entre los kouichas en el Norte de China, atacando la ciudad de Oulias-soutai próximo á la frontera ruso-china, entrándola á saco é incendiándola y no respetando la casa del cónsul ruso á quien hirieron. Inútil es decir que la prensa del grande imperio, consecuente con sus tradiciones, solicita que se extiendan las fronteras por aquel lado, lo cual, si no distrae por completo la atencion de la Rusia de las cuestiones europeas podrán compartirla con la complicacion que surge.

A seguida insertamos los partes telegráficos recibidos de Francia.

Londres 24 (tarde).—Por el cable anglo-portugués.—La revolucion francesa cunde en las poblaciones de provincias.

En Lyon se ha proclamado el municipio. Marsella está de nuevo en poder de las masas. Las comunicaciones telegráficas con dicha ciudad están interrumpidas.

Los estudiantes de la escuela politécnica se han puesto á la disposicion de la comision revolucionaria.

En Bretaña se ha formado una legion de voluntarios mandada por Charetta para sostener al gobierno de la Asamblea.

Partes telegráficos.

Madrid 28 de marzo.

Firmanse felicitaciones á Espartero por salir de su retraimiento.

Mañana empezará su servicio el nuevo cuerpo de órden público.

Dicen las oposiciones que Espartero no vendrá por ahora.

El señor Ruiz Zorrilla desea descansar en la vida privada.

Han salido fuerzas para Alcañiz para vigilar aquel territorio.

Dicese que el señor Montemar regresará á Florencia.

La reina de Suecia se halla enferma de gravedad.

Burdeos 27.—El comité de Paris quiere imponer á la Asamblea una ley para que las ciudades no sean absorbidas por los distritos rurales. Segun este programa el municipio de aquella se ocupará solo de paz y de guerra. Los parisienses tienen el dominio absoluto de Paris.

Paris 27, noche.—Las candidaturas del comité han obtenido gran mayoría; las abstenciones son considerables.

Las relaciones diplomáticas son los representantes de Francia se hallan casi interrumpidas por los sucesos de la capital.

Los hijos de Garibaldi se han negado á intervenir en estas luchas intestinas.

Los carlistas, creyendo contar con la guarnicion de Córdoba, han intentado un levantamiento, pero un soldado ha avisado sus jefes, siendo presos los instigadores.

En Teruel hay tambien alguna agitacion.

El órden no se ha turbado en las demás provincias.

Los reyes no irán á Sevilla.

Ha llegado el duque de Aumale á Versalles; se interpreta este paso como favorable á la constitucion de Francia. Créese que algunas potencias apoyan esta solucion.

El conde de Eu se dirige á las Baleares.

El obispo auxiliar de Madrid ha visitado á los reyes en nombre del arzobispado de Toledo.

Versalles, 26.—Se han publicado varios decretos del poder ejecutivo, nombrando prefectos.

Paris, 26.—Se ha publicado esta mañana una última proclama del comité central, declarando que ha terminado su mision.

Se ha publicado tambien otra proclama de la Internacional, diciendo que la insurreccion actual redundará en beneficio de los trabajadores.

Otra proclama de los diputados por Paris invitan-do á los electores á concurrir á la urnas.

Las elecciones se verificarán hoy.

Los periódicos de Paris disienten respecto á elecciones, aconsejando la abstencion muchos de ellos.

M. Gambon ha sido detenido en Córcega al dirigirse á Caprera á invitar á Garibaldi para ponerse al frente de la guardia nacional de Paris.

Las elecciones de los oficiales, general y jefe de la guardia nacional es probable se verifique el jueves.

A las seis de la tarde. Las proclamas del partido conservador abundan.

Hay pocos votantes, pero aumentan de hora en hora. Cerraráse el escrutinio á media noche.

La actitud de la poblacion es buena; la tranquilidad se halla asegurada.

Toulouse, 27.—La situacion se ha declarado en favor del órden.

Las tropas han ocupado las plazas, el Capitolio y la prefectura que ocupaban los guardias nacionales, despues de dos horas de parlamento. Temianse choques que no han tenido lugar.

Ha llegado M. Keratry y ha tomado posesion de la prefectura.

Marsella, 27.—La poblacion tranquila. Los amigos del órden recogen firmas para una exposicion en que se pide que se repongan las autoridades legales.

LA REINA VICTORIA.

Veinte tres años no cumplidos cuenta la esposa de Amadeo de Saboya: tres años ha que es huérfana. Joven, rica, noble y lisonjeada, la princesa de la Cisterna no ha tenido desde su orfandad ningun administrador de sus cuantiosos bienes mas que ella misma, nunca ha habido en su casa, de soltera, ó de casada, mayordomo que con mas inteligencia, con

mas esmero ni con mas asiduidad cuidara del orden de los negocios domesticos.

María Victoria de Saboya es hija del príncipe Carlos Manuel del Pozzo de la Cisterna y de la condesa Luisa Carolina Chislina de Mèrode, de la egregia y católica familia del mismo nombre en Bélgica.

Por su padre proviene de la raza mas pura del patriado italiano que se ha asociado à todas las empresas, à todos los esfuerzos, à todos los peligros para regenerar à la patria comun: por su madre se alia à los linages mas devotos y mas adictos à la causa de la Iglesia y de las antiguas libertades locales. El príncipe de la Cisterna fuè en su época el noble mas popular, el mas generoso, el mas heroico de los que invirtieron considerable parte de su fortuna y expusieron mas de una vez la vida por la causa de la libertad constitucional en el Piamonte. Mientras duró el despotismo real, siempre estuvo expatriado de su país: perteneció à las falanges gloriosas de la *Jóven Italia* y fuè condenado à muerte en 1829 con Mazzini y todos los ilustres patriotas de aquella época memorable.

María Victoria ha heredado la firmeza de carácter, el amor à la patria y à la libertad de su padre; la piedad, los elevados sentimientos cristianos, la honestidad de costumbres y las virtudes públicas y privadas de su buena madre. Además de esto, està considerada como una de las princesas más instruidas y más inteligentes de Europa, y eso que en Europa hay hembras de raza real que alcanzan la altura intelectual de la futura emperatriz de Alemania, de la que ha sido hasta ahora reina Augusta, de Margarita de Saboya, de Sofia de los Países-Bajos, de Olga, de Wuntemberg y otras.

La instruccion de la nueva reina, segun sus plografos, y segun cuantos la han tratado, pareciera notable, grande, extraordinaria aún en un hombre dotado de una inteligencia privilegiada. En una mujer es muy rara, casi fenomenal. Conoce à fondo casi todas las lenguas vivas de Europa, y tiene tan espontánea, tan admirable facilidad para aprender, que, no conociendo apenas más que algunos vocablos de nuestra lengua hace pocos meses, el telégrafo y los periódicos nos hacen saber hoy que ha conversado cerca de una hora en el idioma de Cervantes con los sencillos ayuntamientos de Rosas y Villasacra. Conoce tambien las lenguas clásicas y domina lo mismo la literatura antigua como la moderna. La filosofía alemana, las ciencias exactas y las ciencias experimentales no tienen para ella tampoco secretos, y puede sostener una discusion razonada y provechosa sobre derecho público y sobre economía política. Ha estudiado la historia y conoce à fondo las causas de la elevacion, de la decadencia y de la ruina de los Estados, por lo cual no debe temerse que se haya embarcado à ciegas en una aventura insensata.

La reina María Victoria es muy querida y respetada en Turin, que es à la vez la ciudad de su predileccion: sin que por esto ella haya dejado de saber llenar con elevada gracia y discretísimo tino los deberes de su alta posicion en Nápoles y otras capitales, y sin perjuicio de que en toda Italia se conozcan, se aprecien y se admiren las relevantes dotes y virtudes de tan distinguida dama. La despedida de la reina en Turin, hace un mes, dió lugar à una escena tiernísima, que vino à probar las universales y hondas simpatías que allí dejaba la esposa de Amadeo I. Como lo decian con consciencia elocuente los diarios de aquella capital, una inmensa multitud *com-mosa é plaudente* la saludaba con los ojos bañados en lágrimas.

María Victoria posee una fortuna patrimonial considerable. Su renta anual no bajará de dos millones de liras (ocho millones de reales), segun los cálculos menos exagerados. Esta fortuna no ha sufrido en sus manos demérito ni quebranto; antes bien, adminis-

trada con mucho orden, inteligencia y acierto, habrá tenido algun aumento, no obstante el desahogo y la dignidad con que el matrimonio ha vivido y las exigencias indeclinables del elevado rango de la familia.

GACETILLA.

Cuando el Diablo está de huelga,
con el rabo mata moseas.

Ociosa la política estos días
y siendo por natura retonza,
en tanto que en la lid parlamentaria
de las Cortes, ya próximas, se engolfa
abonando el refrán, por no estar quieta
con el rabo tambien mata sus moscas.

Si es asaz baladí su pasatiempo
tiene por otra parte *alguna monta*;
si el asunto del cuadro no es sublime
su entonacion es tal, que ya le sobra.

En el juegan *corteses corlesanas,*
con su *cortesania* encantadora,
engarzando las leyes del buen tono
al garbo singular de las *manolas.*

Esto, trivial parecerá sin duda;
pero así como en tarde abrasadora
de estío la ligera nubecilla
que en el espacio inmenso es leva mota,
suele en breves instantes extenderse
produciendo tormenta atronadora,
así tambien el juego ha dado margen
à trasformar la calma de la atmósfera
política, en chubasco portentoso
de sátiras, de sueltos, de acrimonias,
de artículos, lecciones, desahogos,
preguntas y respuestas colorosas.

En estas cañas, lucen su buen tono
y costumbres *británico-españolas,*
los moderados de distintas ramas.

Los alfonsinos, que en las turbias ondas
se zambulleron, del estanqueo régio
al simple anuncio de tormenta próxima,
vueltos del susto asoman la cabeza,
y en ronca voz à sus patronos loan.
Deslumbra por su bilis *La Política*;
estentan los carlistas su hidrofobia,
y más de un federal populachero
sus secretos instintos aristócratas.

Bien hayan las matronas ó polluelas
que à tanto dan origen con sus bromas,
ocupando à los hombres pensadores,
despertando los tipos de la historia,
entregándose en pasto voluntario
à los de condicion murmuradora,
y haciendo en fin de fiesta, cuya gracia
es de un género tal, que sin lisonja,
don Ramon de la Cruz le admiraria
si pudiera dejar la estrecha fosa.

ANUNCIOS.

D. NARCISO FRIGOLA.

PROFESOR DE MÚSICA Y DE PIANO, Y AFINADOR DE PIANOS,
ofrece sus servicios al ilustrado público de esta capital,
asegurando à los que le honren con su confianza el mayor
celo y actividad en lo que se sirvan confiarle.

Su domicilio, calle Travesía del Teatro, número 8 pi-
so 2.º

2-3

Hay para vender una casa con dos tiendas, entresue-
los, tres pisos y boardilla con un granterrado descubier-
to. sito en la antigua plaza de San Agustín, llamada hoy
de la Independencia. Informará de los pactos y condicio-
nes el Procurador de número de esta capital Don Pablo
Prats.

7



SOCIEDAD GENERAL DE TRASPORTES MARÍTIMOS

POR VAPOR.

COMUNICACION RÁPIDA ENTRE EUROPA Y LA AMÉRICA
DEL SUR.

SE EMPLEAN SOLO 26 DÍAS EN EL VIAJE.

Servicio mensual.—Salidas fijas del puerto de Barcelona
el 16 de cada mes.

Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores

BOURGOGNE, SAVOIE, POITOU Y PICARDIE.

Para Montivideo y Buenos-Aires.

Saldrá de este puerto el 16 de abril próximo el vapor
correo SAVOIE de 3000 toneladas, admitiendo pasaje-
ros y carga.

El 16 mayo próximo saldrá de dicho puerto el FRAN-
CE vapor colosal de 5000 toneladas que hará su primer
viaje y el 16 de junio el POITON reformado à máquina
de alta y baja presion y de primera marcha.

Estos vapores reúnen todas las comodidades que pue-
dan apetecerse.

Los pasajeros de 3.ª clase serán alojados en grandes
cámaras bajo cubierta, y se les proveerá de gergon, ca-
becera y manta, y se les suministrará diariamente, vino,
pan y carne fresca, con el servicio de mesa cubiertos
etc., gratis. Hay cámara especial para señoras en 3.ª
clase.

Para mas informes, acúdase à los señores D. Ripoll y
compañía, plaza de las Ollas, número 1.

Corresponsal en Gerona D. Antonio Boxa.

REMEDIO SEGURO PARA LOS QUE PADECEN DE

TOS catarras, ronqueras y demás afecciones del
pecho, agudas y crónicas, por medio de la
tan acreditada pasta pectoral infalible del Dr. Andreu de
Barcelona. Este remedio à mas de ser sumamente cómodo
y agradable, està tan positivo, que à las pocas pastil-
las siente ya el enfermo un gran alivio.

Millares de personas, entre las que se cuentan muchos
facultativos, curados con esta preciosa pasta pectoral,
han dado justo crédito à un medicamento, que es ya hoy
día ventajosamente conocido en las principales poblacio-
nes de España y del Estranjero.

Unico depósito en Gerona, Farmacia de D. Joaquín
Ameller y Viñas y en Olot farmacia de D. Alberto Vi-
dal.

47

Para la Semana Santa.

Glasés y Fays negros y de colores de 32 rs. cana à 70.
Alpacas negras y de colores de 7 » » à 20.

SALIETI HERMANOS,

Plaza de la Constitucion n.º 7. Gerona.

Se vende à voluntad de su dueño, una casa en la calle
de la Barca, compuesta de planta baja y tres pisos en
muy buen estado de conservacion.

En la redaccion de este periódico informarán.
Se disecan animales cuadrúpedos y volátiles à la per-
feccion En esta redaccion informarán.

46

PALOMOS.

Se hallan de venta en la calle de la Plateria n.º 30
tienda, las clases siguientes.

De cria..	42 y 20 rs. par.
Sueltos.	6 y 40 » »
Pichones	6 » »

3

GERONA.

Imprenta à cargo de Pablo Puigblanquer y Forment
Plaza de la Independencia n.º 15, bajos.